



Nombre del Alumno: Iris Cristal Herrera Hernández.

Nombre del tema: La era de la unidad nacional 1939-1945.

Nombre de la Materia: Historia y Sociedad.

Nombre del profesor: Viridiana López Sánchez.

Nombre de la Licenciatura: trabajo social.

Cuatrimestre:1

La Era de la Unidad Nacional (1939-1945).

La Guerra Civil Española (1936-1939) fue un conflicto devastador que enfrentó a dos bandos: los republicanos, compuestos por fuerzas de izquierda, sindicatos, anarquistas y comunistas, y los nacionalistas, liderados por el general Francisco Franco, apoyado por sectores conservadores, monárquicos y fascistas. La victoria de los nacionalistas en 1939 resultó en la instauración de una dictadura militar que perduraría hasta 1975. El fin de la guerra dejó una nación profundamente dividida, con millones de muertos y una economía destrozada. Franco asumió el poder como líder absoluto de España, con el objetivo de "unificar" el país bajo un régimen autoritario. Este periodo se conoce como la "Era de la Unidad Nacional", ya que se promovió la idea de una España unificada y homogénea, bajo una sola ideología: el nacionalismo español. Una de las primeras medidas adoptadas por Franco fue la instauración de un sistema político autoritario. En 1939, proclamó la victoria nacionalista, iniciando un proceso de reconstrucción nacional. Esta reconstrucción se realizó mediante una serie de medidas que excluían a las fuerzas republicanas y cualquier vestigio de la Segunda República. La Ley de Responsabilidades Políticas (1939) permitió la persecución y condena de todos aquellos que fueron identificados con la causa republicana. Esta ley, junto con la Ley de Amnistía de 1940, servía para garantizar la perpetuación del régimen y la represión de los opositores. Franco construyó un régimen con bases autoritarias, militaristas y nacionalistas, y estableció un sistema de gobierno sin partidos políticos en el que él ocupaba la posición de Caudillo de España. El Movimiento Nacional se convirtió en el único partido permitido, y todos los aspectos de la vida política y social estaban bajo el control del Estado. Franco también promovió una visión de España como una nación católica, conservadora y unificada, lo que implicaba la centralización del poder y la abolición de las autonomías regionales, así como la persecución de las lenguas y culturas regionales.

A nivel social, la Era de la Unidad Nacional fue testigo de una fuerte represión. Los opositores políticos, la izquierda y los intelectuales que habían apoyado la República fueron objeto de persecución, encarcelamientos y ejecución. La Represión Roja fue

una de las características más sombrías de esta época. De igual forma, se promovió la "reconciliación nacional", pero esta solo beneficiaba a los vencedores, dejando a los perdedores fuera de la narrativa oficial. El régimen de Franco también implementó políticas económicas que buscaban estabilizar el país después de la devastación de la guerra. Durante los primeros años, España sufrió una autarquía económica, lo que significaba que el país intentaba ser autosuficiente y limitaba la importación de bienes de otros países. Sin embargo, este sistema fracasó debido a la falta de recursos y la escasa industrialización del país. El aislamiento internacional de España durante los primeros años de la dictadura también tuvo repercusiones económicas. Tras la Guerra Civil, España fue rechazada por muchas potencias internacionales, como las democracias europeas, debido a su régimen autoritario y su vinculación con los poderes fascistas. No fue sino hasta la Segunda Guerra Mundial, cuando Franco adoptó una postura ambigua entre los aliados y las potencias del Eje, que España comenzó a obtener algunas ventajas económicas, aunque la autarquía continuó en gran medida.

Durante la Segunda Guerra Mundial, España se mantuvo oficialmente neutral, aunque la simpatía de Franco hacia las potencias del Eje, especialmente la Alemania nazi y la Italia fascista, fue evidente. La división azul, un contingente de voluntarios españoles que luchó al lado de los nazis en la Unión Soviética, es un claro ejemplo de la cooperación entre España y los países del Eje. Sin embargo, Franco se mostró prudente al no involucrarse directamente en el conflicto, consciente de las dificultades que enfrentaría España si se uniera a la guerra. Aunque el régimen de Franco intentó aprovechar la guerra para obtener ventajas, la neutralidad también le permitió evitar los horrores del conflicto en suelo español. No obstante, la guerra tuvo consecuencias indirectas en España, ya que se produjo un *embargo económico* por parte de los aliados y la limitación de relaciones comerciales con las naciones en guerra. Esto prolongó la crisis económica del país, afectando la calidad de vida de la población española.

En conclusión, La Era de la Unidad Nacional (1939-1945) fue un período fundamental en la consolidación del régimen franquista en España. Franco, tras la victoria en la Guerra Civil, instauró una dictadura que duraría varias décadas y que marcaría profundamente la historia de España. En este periodo, se llevaron a cabo medidas autoritarias que eliminaron la pluralidad política, y la represión de los opositores fue una constante. A nivel económico, la autarquía resultó ser insostenible y el país experimentó dificultades económicas. Durante la Segunda Guerra Mundial, España mantuvo una postura ambigua, lo que contribuyó al aislamiento internacional, aunque el régimen pudo obtener algunas ventajas al final del conflicto.

Bibliografía

Antología

[https://es.wikipedia.org/wiki/ %C3%81vi](https://es.wikipedia.org/wiki/%C3%81vi)